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ЧЕТВЕРО  
В ПЕКИНЕ

В рамках Пекинской Недели дизайна (Beijing Design Week) с 25 сен-
тября по 3 октября 2014 года агентства Creativirus и Profi2profit  
в сотрудничестве с кураторами Евгенией Новгородовой и Пейпей Хан  
в пятый раз за рубежом и впервые в Китае представили выставочный 
проект Russian Design Pavilion (RDP).

Н
АННА МАЛЯКИНА

ЕКАТЕРИНА ЕЛИЗАРОВА

ТАРАС ЖЕЛТЫШЕВ

АЛЕКС ПЕТУНИН

еделя дизайна в Пекине проводится ежегод-
но по инициативе Министерства образования 
КНР, Министерства культуры КНР, Министер-
ства науки и технологий КНР, муниципалите-
та города Пекина. Выставочная площадка RDP: 
Beijing edition была расположена в одном из са-
мых посещаемых дизайн-кварталов - Dashilar 
Alley. В последние несколько лет этот истори-
ческий район в самом сердце Пекина стал но-
вым центром притяжения китайских и между-
народных дизайнеров, креативных компаний. 
После организации павильонов в Москве, Фло-
ренции, Лондоне и Милане проект Russian 
Design Pavilion был призван показать отече-
ственные тренды в рамках самого авторитетно-
го мероприятия в области дизайна в Китае. 

В шоу-руме современного российского ди-
зайна были представлены: экокресло SitECO 
chair Анны Малякиной, коллекция светильников 
Naskal, лампы Hobb и Underloupe Тараса Желты-
шева. Екатерина Елизарова после сентябрьской 
экспозиции в 100 % Design London привез-
ла в Пекин коллекцию светильников Chapiteau, 
а Анна Малякина представила публике серию 
предметов из искусственного камня - лампу 
Waterdrop и раковину для ванной комнаты Uovo, 
ранее показанные в рамках RDP: Milan edition.

Помимо непосредственно экспозиции, про-
ект включал в себя серию специальных меро-
приятий и презентаций российских дизайнеров 
для профессионалов сферы и прессы. Офици-
альная презентация RDP и круглый стол с рос-
сийскими дизайнерами прошли при поддержке 
Российского культурного центра в Пекине. 

Мы попросили участников RDP - Анну Ма-
лякину, Екатерину Елизарову, Тараса Жел-
тышева и Алекса Петунина - ответить на 
несколько вопросов и поделиться своим ощу-
щением от мероприятия. 

Можно ли, по вашему мнению, говорить 
о существовании национального дизайна 
и его особенностях в современном гло-
бализированном мире? Проводите ли вы 
границу между западным и восточным ди-
зайном?

(АМ) В современном мире грани-
цы размываются год за годом, люди 
переезжают, обмениваются мнени-
ями, культурами, и все это влияет на 
то, что происходит в дизайне. Мож-
но, скорее, говорить о существова-
нии стилей, характерных для каждой 
страны особенностей. Дизайнеры, как 
губки, все впитывают и, пропуская че-
рез себя, адаптируют под конкретный 
проект или заказчика.

(ЕЕ) В эпоху глобализации, заим-
ствований и унификации сложно го-
ворить о «национальном» дизайне. 
Размыты континентальные границы 
дизайна, весь процесс давно стал за-
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падно ориентированным. И это вполне 
объяснимо. Там сформировался рынок, 
отточены технологии производства, сбы-
та, пиара. Но в срезе еще можно выделить 
отличительные черты. Как акцент в речи 
иностранца. Чистый, минималистичный 
японский дизайн, лощеный и эффект-
ный итальянский, утонченный француз-
ский. Но решающими все же остаются 
талант, амбиции и трудоспособность ма-
стера. 

(АП) Я думаю, что границы существу-
ют, но постепенно растворяются. На-
циональные особенности творчества в 
дизайне заменяются индивидуальными 
особенностями дизайнера, который это 
творчество создает. Если раньше говори-
ли больше о странах, то сейчас и в буду-
щем больше станут говорить об именах. 

Что вы знаете о современном китайском ди-
зайне, архитектуре? Знакомы ли вы с работа-
ми китайских дизайнеров?

(АМ) Я живу в китайском дизайне и ар-
хитектуре 24 часа в сутки. Он представля-
ет собой, на мой взгляд, некий симбиоз 
западного и восточного подходов. Обыч-
но китайцы в своей работе стараются со-
трудничать с иностранными специали-
стами, предоставляя им инвестиции в 
обмен на европейское видение. Но од-
ним финансированием дело не ограни-

чивается. В проектировании китайские 
коллеги обязательно будут направлять и 
корректировать иностранцев, чтобы те 
учитывали китайскую специфику миро-
восприятия. 

(ЕЕ) Честно признаться, немного. На 
мировой арене не часто пока встреча-
ются имена авторов из Китая. Но, увере-
на, скоро все изменится. Китай - страна с 
наиболее быстро растущей экономикой, 
технологиями, которые, как на тарелоч-
ке, предложили мировые фабрики, раз-
мещая свои производства на его терри-
тории, и с государственной политикой 
поддержки дизайна. С такой совокупно-
стью факторов они обречены на успех! 

Кого из современных дизайнеров считаете 
наиболее интересными?

(АМ) Из современных дизайнеров лю-
блю яркие краски в дизайне Карима Ра-
шида, Филиппа Старка и практичность в 
работах Келли Веслер. Из русских при-
влекает яркая Елена Теплицкая - она ча-
сто вдохновляла меня энергичными со-
четаниями. Жалко, что основная масса 
людей в России боится цвета и экспери-
ментов, предпочитая более пастельные 
тона. 

(ЕЕ) Есть несколько авторов, за разви-
тием которых мне интересно наблюдать: 
Ramy Fishler, Lee Broom, Jaime Hayon, 

Studio Job. Достижения мировых дизай-
неров - тоже отличный толчок. Если не 
сказать - пинок!

(АП) Наиболее интересными для меня 
являются Луиджи Колани, Марк Ньюсон, 
Росс Лавгроув, Заха Хадид, Карим Рашид.

Насколько перспективно, по вашему мнению, 
участие отечественных дизайнеров в  между-
народных  выставках?

(АМ) Участие в выставках - это одна 
из составляющих инвестиций в портфо-
лио дизайнера. Это опыт и знание, об-
мен идеями с коллегами из разных стран, 
которые можно получить, только нахо-
дясь в этой атмосфере. Это также учеб-
ный процесс. Всегда нужно смотреть на 
себя и свои работы со стороны, знако-
миться с такими же увлеченными людь-
ми с разных уголков мира. Кто знает, 
может быть завтра мы объединимся в 
международный творческий союз, пред-
метом дизайна которого станут мегапо-
лезные вещи для людей на всей плане-
те! Нужно всегда метить к звездам, чтобы 
потрогать облака! 

Выделиться из толпы дизайнеров 
можно попробовать, создав свой стиль 
- как для себя, так и для предметов соб-
ственного дизайна. Найти себя, прежде 
всего, и идти, не сворачивая! Это, навер-
ное, самое сложное для творческого че-

ловека, так как мы все время критикуем 
себя за сделанную работу. И, конечно, - 
выделиться качеством! Я всегда предъяв-
ляю высокие требования к качеству того, 
что производится по моим эскизам. К 
сожалению, только хорошие рабочие 
руки - это удача и благоприятное стече-
ние обстоятельств!

 (ЕЕ) Участие в событиях дизайна ми-
рового масштаба - это колоссальный 
опыт. Ты можешь правильно оценить 
свои силы и возможности, прочувство-
вать волну. Если в дизайне, который ты 
создаешь, есть уникальность, идея, высо-
кий уровень исполнения, это обязатель-
но будет оценено по достоинству. Но, как 
в каждом деле, в выставках нужна систем-
ность. С каждой последующей шансы не-
пременно растут. 

В 2014 году городом-гостем Пекинской Недели 
дизайна была Барселона. В прошлые годы в 
этой роли побывали Лондон, Милан, Амстер-
дам. Как вы думаете, есть ли шанс у россий-
ских городов стать новыми столицами миро-
вого дизайна?

(АМ) Я просто уверена, что да! У на-
шей страны такая большая история, 
столько всего интересного. Русский ди-
зайн - как хороший бриллиант, который 
инкрустирован в драгоценном фамиль-
ном перстне с историей. Нужно только 
немного протереть, и он засияет!

В современном мире гра-
ницы размываются год за 
годом, люди переезжают, 
обмениваются мнениями, 
культурами, и все это 
влияет на то, что проис-

ходит в дизайне.

Выделиться из толпы ди-
зайнеров можно попробо-
вать, создав свой стиль -  
как для себя, так и для 
предметов собственного 
дизайна. Найти себя, пре-
жде всего, и идти, не сво-

рачивая!
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Но вот, какой город может пре-
тендовать на это гордое звание, мне 
сложно сказать. В каждом из круп-
ных городов России есть своя исто-
рия и свои уникальные места, поэто-
му это может быть союз культурных 
центров.

(ЕЕ) Хотя среди российских ди-
зайнеров появились перспективные 
имена, для того, чтобы официаль-
но претендовать на звание столицы 
мирового дизайна, нам нужно время. 
Но у России большой потенциал. 
Мы, как говорится, долго запрягаем, 
но быстро едем. 

(АП) Думаю, что у Москвы впол-
не есть, у Санкт-Петербурга - вряд ли 
(здесь в силу активной защиты исто-
рической архитектуры современно-
му искусству сложно развернуться). 
Что касается других городов России, 
мир о них, вообще, знает? Если да, 
то шансы, наверное, есть… 

Над какими проектами сейчас вы рабо-
таете?

(АМ) В основном я проектирую 
частные вилы и апартаменты в Рос-
сии и Беларуси. Основную часть 
составляющих закупаю у произво-
дителей из Китая. Сотрудничаю с 
китайскими дизайн-студиями, коо-
перируясь под конкретные объекты. 
После проекта Музея экологии бу-
дущего в 2012 году, заказчиком ко-

торого был крупный концерн по 
переработке отходов в Китае, меня 
так увлекла тема экологии, что я ре-
шила посвятить ей несколько про-
ектов уличной мебели из мусора. 
Теперь я официально иностран-
ный дизайнер, сотрудничающий с 
концерном, в составе которого око-
ло 20 фабрик по переработке отхо-
дов в Китае. 

(ЕЕ) На сегодняшний день я 
веду несколько крупных интерьер-
ных проектов и развиваю линию 
авторского предметного дизайна. 
Совсем недавно, в рамках выстав-
ки 100 % Design в Лондоне, состо-
ялись презентация моей коллек-
ции мебели и мировая премьера 
новой коллекции светильников 
Chapiteau, созданной совместно с 
итальянской фабрикой Bosa. Сра-
зу после этого она была представ-
лена на Beijing Design Week. Сей-
час сотрудничаю с несколькими 
европейскими брендами, новые 
проекты находятся в разработке. 

(ТЖ) На данный момент рабо-
таю над серией фурнитуры и све-
тильников, которые не занимают 
пространства. Они мобильны, вы-
полняют свою функцию и слива-
ются с интерьером. Также в планах 
- создание светильника нового по-
коления и нематериального источ-
ника света. 

(АП) В настоящее время во-
площаю несколько интерьерных 
проектов, среди которых рестора-
ны, загородные дома, клубы. Раз-
рабатываю коллекции настенных 
3D-панелей, мебель для будущих 
выставок, работаю над созданием 
футуристических украшений, по-
суды и мебели из синтетического 
ротанга.

Интервью с организаторами проекта RDP: Beijing edition 
Анастасией Крыловой, Марией Твардовской и Евгенией Новгородовой.

ЧЕТВЕРО В ПЕКИНЕ

Насколько актуальны российско-китайские 
проекты в области дизайна?

(АК) Отношения между Россией и Ки-
таем существуют и активно развиваются 
на протяжении многих лет, причем харак-
теризуются широким спектром областей. 
Потому темы дизайна и формирования 
креативных индустрий потихоньку ста-
новятся актуальными и в политике «стра-
тегической дружбы и взаимодействия» 
двух государств. Павильон России на 
«Экспо-2010» в Шанхае, ежегодное уча-
стие отечественных fashion-дизайнеров в 
Неделях моды в Китае, презентация рос-
сийского дизайна на Пекинской Неде-
ле дизайна в этом году - яркие примеры 
стремления к продуктивному партнерству 
между российскими и китайскими специ-
алистами.

(МТ) России есть чему поучиться 
у КНР именно в области создания ди-
зайна как индустрии. Парадоксально, 
но в социалистическом Китае пример-
но 70 % ВВП обеспечивается частными 
предприятиями. Правительство Подне-
бесной некоторое время назад осознало, 
что дизайн - инструмент, улучшающий 
качество, а, следовательно, конкуренто-
способность товаров, и уже несколько 
лет активно финансирует дизайнерскую 
отрасль, вкладывая огромные средства в 
создание и развитие производств и ву-
зов (за последние годы открыто более 
400 дизайн-школ!). Большинство вы-
пускников дизайн-факультетов трудоу-
страиваются по специальности, проис-
ходит тесное взаимодействие индустрии 
со студентами, с учеными, изобретаю-
щими новые технологии и материалы, 
а также с рынком потребителя. Учиты-
вая, что Китай сейчас является мировым 
производителем, для дизайнеров обеих 
стран открываются уникальные возмож-
ности. Интерес со стороны Китая к Рос-
сии огромный, со стороны российских 
бизнесменов к Китаю - тоже не меньший, 
а вот дизайнеры немного недооценива-
ют возможности китайского рынка, им не 
хватает рискованности бизнесменов. 

(ЕН) Несколько лет назад правитель-
ство Китая взяло курс на развитие soft 
powers своей страны и стало планомер-
но осуществлять поддержку и направлять 
большие средства на развитие креатив-
ных индустрий. Одним предложением 
этот процесс можно описать как переход 
от концепции Made in China к Created in 
China. Пекинская Неделя дизайна с 2009 
года является одним из самых масштаб-
ных проектов в осуществлении этого пе-
рехода. Для организации и участия при-
глашаются ведущие дизайн-специалисты 
со всего мира и, конечно, Китая. Участие 
в Beijing Design Week - это, прежде все-
го, многоуровневый обмен опытом между 
дизайнерами, архитекторами, дизайнер-
скими компаниями и брендами. Через от-
крытие своих внутренних рынков и уни-
верситетов для иностранных дизайнеров 
Китай постепенно набирается опыта, и 
вскоре, уверена, мы сможем наблюдать 
появление нового феномена под названи-
ем «китайский дизайн» с положительной 
коннотацией наравне с общеизвестными 
- «итальянский дизайн», «голландский ди-
зайн», «японский дизайн» и т. д. До на-
стоящего момента дизайнеры из России 
никогда не принимали участие в меро-
приятиях Beijing Design Week, ведь, по 
сути, становление современного россий-
ского дизайна также происходит у нас с 
вами на глазах на протяжении последних 
лет. Прежде всего, я имею в виду product 
design.

В прошлом году совместно с моей кол-
легой - китайским куратором Пейпей Хан 
- при участии московского Музея дизайна 
и поддержке Академии искусств и дизай-
на университета Цинхуа мы организова-
ли успешную ретроспективную выстав-
ку Common Objects: Soviet and Chinese 
Design 1950-1980’s, которая вызвала 
огромный интерес китайской аудитории, 
так как подобный межкультурный проект 
был задуман и реализован впервые. По 
итогам было принято решение организо-
вать выставку современного российского 
дизайна в рамках BJDW-2014.

ЕВГЕНИЯ НОВГОРОДОВА

ПЕЙПЕЙ ХАН

АНАСТАСИЯ КРЫЛОВА

МАРИЯ ТВАРДОВСКАЯ
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Какие перспективы несет Китай для участ-
ников и организаторов дизайнерских меро-
приятий?

(АК) На мой взгляд, перспекти-
вы огромные как в творческом пла-
не, так и в коммерческом. В Китае 
очень много интересных мероприятий 
и программ, где российский дизайн и 
дизайн-менеджмент вообще не были 
представлены. Остается только работать 
и работать в этом направлении. Китай 
нельзя недооценивать!

(МТ) Нам необходимы как минимум 
- обмен опытом, получение ответов на 
разные профессиональные вопросы, как 
максимум - продолжение эффективно-
го сотрудничества, налаживание деловых 
контактов и дальнейшее развитие этого 
направления.

К сожалению, большинство наших соотечественников не готовы отбросить 
засевшие в их сознании на протяжении последних лет стереотипы 

и посмотреть на Китай по-новому. 
ВРЕМЯ, КОГДА КИТАЙ БЫЛ ТОЛЬКО «ФАБРИКОЙ МИРА», ПРОШЛО.

(ЕН) Проект RDP: Beijing edition стал 
первым и действительно уникальным в со-
временной дизайн-истории Китая. Моло-
дые и талантливые дизайнеры из разных 
городов России представили свои проек-
ты на выставке в самом, пожалуй, дина-
мично развивающемся дизайн-квартале 
Пекина. Уже сейчас, после успешного 
завершения выставки, совместных семи-
наров с китайскими коллегами, круглого 
стола в Российском культурном центре 
в Пекине и получения многочисленных 
положительных отзывов о работах на-
ших дизайнеров со стороны китайских 
дизайн-критиков и СМИ, можно сме-
ло сказать, что у развития российско-
китайских отношений в области дизай-
на большое будущее, а у организаторов и 
участников появились новые перспектив-
ные связи с дизайнерским сообществом 
Китая.

Существуют ли стереотипы в российском 
дизайн-сообществе о Китае?

(АК) Я бы назвала это страхом, пере-
насыщенностью европейскими стандар-
тами и нежеланием вникнуть во что-то 
новое. Пока не приедешь и не посмо-
тришь собственными глазами, никогда не 

поймешь всю палитру красок Китая, его 
неоднозначность, способность вдохнов-
лять и расширять культурные и, прежде 
всего, ментальные рамки. Кстати, китай-
цы уже поняли, что у них огромный по-
тенциал, что они способны не только ко-
пировать и производить, но и создавать 
и развивать свой дизайн, основанный на 
тысячелетних ремесленных традициях.

(МТ) Конечно, основное мнение сво-
дится к тому, что Китай - мировая фабрика 
по производству товаров низкого качества, 
дешевых копий продуктов европейских 
дизайнеров. Однако в Китае есть произ-
водства разного уровня качества и контро-
ля, более того, китайский дизайн начинает 
все громче заявлять о себе. Нашим дизай-
нерам не надо бояться быть скопирован-
ными, а стоит общаться с китайскими кол-

легами, чтобы расширить собственное 
сознание и профессиональный опыт.

(ЕН) К сожалению, большинство на-
ших соотечественников не готовы от-
бросить засевшие в их сознании на про-
тяжении последних лет стереотипы и 
посмотреть на Китай по-новому. Вре-
мя, когда Китай был только «фабрикой 
мира», прошло. Эта страна становится 
крупнейшим в мире потребителем, осо-
бенно в сегменте брендовых товаров, 
предметов искусства и дизайнерских объ-
ектов. Большинство западных дизайн-
компаний и архитектурных бюро на про-
тяжении последних 10-15 лет с большим 
успехом работают в Поднебесной. И мы 
очень надеемся, что, организуя подобные 
выставочные проекты, открываем дорогу 
в Китай и для талантливых российских 
дизайнеров и брендов. Основной тренд 
десятилетия - это не производство в Ки-
тае, а предложение своих товаров, услуг и 
идей Китаю как крупнейшему мировому 
рынку с огромным потенциалом.
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